
五�再闻水仙花香
在崇明岛东端的陈家镇灯塔村，

有间简陋的乡村理发店很适合， 让人

感怀什么叫做“时光停滞”。 屋里是三

四十年前剃头店摆设，只是漆面黯淡，
墙皮剥落。每天，80岁的王兴昌都会准

时从家里过来， 他给人理发的收费是

六块钱。
六年前，因为土地流转，王兴昌和

老伴朱一新迁入了几公里外的小区。
不知什么原因，理发室一直没拆，保留

到现在， 这给了老人一个维持生活方

式的机会。
在这间平房的外面， 以及不远处

小河边的一小片土地上，12年前， 施克

松循“藏宝图”而来，连土带泥买走700
多斤水仙球。这片土地似乎也神奇地让

时间定了格：崇明水仙的精华并未遭遇

过什么风雨，一直在这里静度时光。
78岁 的 朱 一 新 看 上 去 似 乎 才 花

甲。 说起水仙，她满脸笑容。 她说自己

从小爱极了水仙：“花开的时候， 太香

啦。 ”2004年，施克松找上门来要买水

仙时， 她还有些不舍。 说着， 老人笑

了———的确如施克松总结的， 最纯的

水仙，就留在最朴实的人家。
施克松根据小本子共找到了10户

当年卖水仙花的人家， 从其宅院边或

河 沟 旁 共 买 了 半 野 生 状 态 水 仙2141
斤。 其中，陈家镇朱一新、向化镇龚欢

兰家的水仙占了60%。 不仅数量多，几
年试种下来， 这两家水仙球的质量也

最好。 信心越来越足，2009年，施克松

决定投资200万元重建“施家花厢”，他
要大规模复兴祖业。

2010年， 上海市农委和崇明将施

克松的“百叶水仙合作社”列为区域特色

农产品基地项目，由两级财政出资，对基

建进行大手笔资助。加上向化镇的支持，
目前，这个基地占地250亩、栽植崇明水

仙种球350多万个，样貌已足以让许多参

观者感到振奋和欣喜。
2011年， 崇明水仙多年后第一次上

市。在上海几家主要花市，凭借优雅的气

质和醇厚的香气，“施家花厢” 品牌成功

站稳了中高端市场。而后几年，产销逐步

上台阶。到去年销售季，崇明水仙销量超

过10万球，金额近200万元。
施克松说，他并不指望靠水仙赚钱，

而且，短期内也挣不了什么钱。他只是想

在家乡留下一点重要的东西， 做一点想

做的事，争一口必须要争的气。 实际上，
因为专心水仙而无暇分身， 他创立多年

的绿化公司处于半停顿状态， 每年少挣

上百万元。
施家花厢和崇明水仙的复兴之路，

现在才只起步。目前，漳州水仙每年在沪

销量有800万只，相形之下，崇明水仙的

市场影响力还很有限。 但一些最忠实的

爱花人却感动和鼓励着施克松。一次，有
位60多岁的老人一早8点就赶来买水仙，
问起原因，她说：“我妈妈今年90多岁了，
一直记得施家花厢， 很想闻一闻几十年

来没有闻到的水仙花香。 ”
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百年崇明水仙家
族的传人。

三�老实人家，好花相伴
十一届三中全会的春风， 吹到了崇

明。当国家的中心工作转到经济建设，崇
明人又想到了水仙。 10多年前地毯式的

赶尽杀绝， 让崇明全境都找不到多少水

仙球。 能不能去外地找一找？
许多专家一直坚持认为 ，“崇 明 水

仙”算不上独立品系。 他们说，种在漳州

的水仙就是漳州水仙；种在崇明，就是崇

明水仙。只要拿来种子，凭崇明的适宜水

土和种植技艺，水仙再一次繁盛并不难。
施克松说却认为， 专家们对种源的

判断存在问题。 因此， 他们动机虽好，
但却走错了方向， 甚至搞乱了崇明水仙

的品系。 当然， 其中的曲折当时又能苛

求谁来悟透呢？
1981 年 ，合兴园艺场 （也就是原先

的“施家花厢”）委托市里的花木公司，从
福建漳州、浙江洞头等地买来 300 麻袋、
共 5 万斤水仙球。采购、运输的过程并不

轻松———先是用火车运到上海， 再由汽

车运到码头， 最终装上小船走水路到了

崇明。而这批水仙的原产地听说此事后，
对有人擅自将这么多种球卖到崇明一事

颇有不悦， 提供货源的当地人一度被隔

离审查了好几个月。
这 “300 麻袋 ”被崇明寄予厚望 ，加

上本地从大自然里找回的野生球， 水仙

们被分到村里的花农家。
水仙是无性繁殖的， 球茎成熟前要

在土里培植 3 年，越长越大；满三年“毕

业 ” 后 ， 部分上市销售 ， 部分 用 来 留

种———等冬天过后，大球会裂成几个“鸽
子蛋”，再开始新一轮的生长。大家期望，
几年后，这些水仙种球可以星火燎原。

分田到户让施克松有了地， 同时分

到 180 斤水仙球。但花农们发现，从外地

引进的这些水仙怎么养都长不大： 今年

种下去是“鸽子蛋”，来年挖出来还是“小
笼包”。 农户只怪自己种法不对、运气不

好。 但反复试，依然不见起色。
1983 年起 ，每年岁末 ，施克松都会

当一个多月的个体户， 骑着自行车去岛

上各村收水仙的鲜花。 除了自己所在的

合兴 ，他也跑向化 、中兴 、堡镇 、陈家镇

等。跑多了之后他发现，绝大部分种水仙

的人家，收成都不好；许多人种了半亩，
也就能摘上 200 枝花。可是，偶也有些人

家，桌面大小的地里，也一样开出了 200
枝花。

他还总结出一个特别的规律：“脑子

活络”的花农，水仙的收成普遍很差；反

倒是老老实实的人家，会有好花相伴。
这当中的道理，直到 20 多年后施克

松自己全身心钻研水仙后，才想明白：合
兴园艺场、以及更多长不大的水仙球，都
是外来水仙———总之， 自作聪明的农户

们自以为能靠引种走捷径，没想到，外来

水仙居然水土不服。 反倒是定定心心守

着一点点本土品种的老实人， 才无意中

保住了最纯、最好的崇明水仙。
无论如何，几年下来，水仙让花农们

灰了心。后来，他们大多改种唐菖蒲———
同是球根类植物， 水仙上市前要辛辛苦

苦养三年，而且还很难长大，唐菖蒲只需

要三个月就能开花。大家都很现实，于是

水仙被彻底冷落。
因为养花养得好，1987 年， 领导看

重施克松，提拔他当了园艺场副场长。他
兼职收水仙的生涯也到了头 。 之后 15
年，施克松几乎没有碰过水仙。

崇明水仙是唯一载入国家地理标志产
品名录的上海本土花卉。 今天的故事就是
关于水仙、崇明以及一个百年家族。 过去一
个世纪，水仙花落花开，施家起起伏伏。 算
起来，而今距离崇明水仙遭遇那场大劫难，
正好 50 年。

据园林志记载， 上海本地曾有四大花
草世家： 宜川赵家， 擅培植菊花； 浦东凌
家， 小盆景做得出名； 梅陇俞家， 拿手的
是香石竹 （康乃馨）； 崇明施家 ， 每年这
个时候， 人们都会想念 “施家花厢” 的水
仙香气。

如今， 这四家和花的关联大多只剩零

星的线索： 宜川公园旁有小区叫做 “赵家
花园 ”； “凌家花园 ” 在地图上找不到 ，
可有了个新名字———花木街道； 梅陇俞家
的后人据说在开花店， 但再不种花； 唯一
传承祖业的只剩下崇明施家。

今年 61 岁的施克松正在崇明向化镇
经营着国内最大的复瓣水仙合作社。 假如
时光倒转 30 年 ， 刚满 30 的他并没想过

自己日后会成为 “施家花厢 ” 传人 。 当
时， 他忙于生计， 每天踩脚踏车在崇明乡
村间穿行上百里， 挨家挨户收购水仙花。

那段时间 ， 崇明水仙正试图东山再
起， 但相当挣扎。 收花人施克松发现， 每
过一年， 能收到的花就越少； 眼看要无花
可收， 他转了行。

施克松是个仔细的人 ， 收花的这几
年 ， 哪怕再累 ， 他也会把自己跑过的农
户、 取得的收成都记录在册。 这份无心中
的有心， 为崇明水仙的崛起埋下了重要的
伏笔。

四 “玉玲珑” 的藏宝图
崇 明 岛 是 中 国 第 四 大 岛 ， 东 西

长， 南北窄， 外形上看， 就像靠泊在

长江口的一条大船。 仔细看地图还能

发现， 崇明岛的土地上， 好像是被人

画满了长方形的格子， 每根线条都像

用尺划的那样， 横平竖直， 所有的角

几乎都是标准的直角， 每个格子的大

小也都很接近。 实际上， 勾勒出格子

的这些线条， 是早年岛民们开凿的一

条条运河， 可以行船、 排水、 灌溉。
确 切 地 说 ， 崇 明 土 地 上 的 “网

格”， 并不是百分百地整齐划一， 大

致可以分成三个部分， 就像在崇明这

艘 “大船” 的甲板上铺了三块 “格子

布”， 相互间稍稍有一些夹角。
施克松解释了这三组运河网格的

来历： 古时候， 崇明其实是三个独立

的岛。 千百年的泥沙淤积， 岛和岛的

边界逐渐 模 糊 ， 最 后 融 为 一 体 。 不

过， 原先三岛岛民各自开凿的河网，
却做不到无缝衔接， 从而把历史清清

楚楚地写在了地图上。
施克松给记者讲这段故事， 主要

是为了证明他的一个信念： 崇明水仙

是独特的。 他说， 自己年轻时骑车收

花 ， 往 西 最 远 只 会 骑 到 “堡 镇 港 ”
———也 就 是 崇 明 岛 东 部 运 河 网 的 西

缘； 再过去， 就没水仙可收了。 后来

他明白了， 崇明水仙一定是在 “三岛

合一” 前就定居在最东边的那块沙洲

上， 它们高度依赖一方水土， 不会任

意生长。
关于崇明水仙的不少传说， 大都

有一个共同的情节： 水仙是因为某次

意外 （有的说是沉船、 有的说是天神

下凡）， 才被带到长江口， 并成长为第一

代崇明水仙。 施克松说， 虽然崇明水仙最

早来自外地， 但许多年来， 经过大自然的

洗礼和筛选， 留下的、 兴盛起来的都是那

些适合崇明水土的水仙。
施克松总结过崇明水仙的几大特点：

99%的漳州水仙都是单瓣花（俗称“金盏银

台”），而崇明水仙都是复瓣花（人称“玉玲

珑”）；漳州水仙花开后气味很淡，而崇明水

仙的香气就像一片云，浮在叶片上；漳州水

仙如果不雕刻 （也就是稍稍破坏球茎的营

养），叶片很容易失控疯长，而崇明水仙不

用刻，照样长得优雅而有节制。
这些内容， 和一些教科书都不一样。

施克松说， 这也难怪， 崇明水仙一直默默

无闻， 声名鹊起后不久又差点灭绝； 除了

施家人， 又有多少专家能如此懂得崇明水

仙呢？
2003 年， 在外打拼了 10 年的施克松

返回崇明 。 他快 50 岁了 ， 有了点积蓄 ，
儿子已成年 ， 越来越想在家乡享受 “有

根” 的感觉。 而之前 10 年， 他一般只在

过年时才回去。
留下， 总得做些什么。 施克松想来想

去都拿不定主意。 一次， 他的堂兄、 “四
大金 （锦） 刚” 施洪江之孙施克州忽然对

他说： “小松， 你还想种水仙吗？ 如果你

不种， 我们崇明水仙也就这么完了。”
施克松听得心痛了，也心动了。在施家

后人里， 如果说有条件试着白手起家再续

祖业的话，他的确是最责无旁贷的一个。
要着手复种水仙， 第一步得先有种子。

施克松想到了自己 20 年前骑车收花时的笔

记本， 上面详细记着谁家的水仙开得最盛。
一找， 这份 “藏宝图” 竟然还在。

二�四大金刚、八大魔王
1950 年代末 ，合兴园艺场 、也就是

从前“施家花厢”的水仙依然盛开，但施

家却感到了不安。那时，家族里唱主角的

已是施谷郎四兄弟的下一代， 也就是施

克松父亲这辈。确认成分时，施克松父亲

施慕君被划为富农，压力相对小些；而另

几个堂兄弟则被定为地主， 人生从此大

有不同。
施克松堂叔施慕常就是一例。 他是

“新顺花园”创办者施洪江的独子，被划

为地主后不久便失去了自由。 施慕常有

5 个儿子，除了一位早年去世，一位留在

母亲身边， 剩下 3 位都被送到了别家做

起“上门女婿”，改了女方的姓。
在最早打响崇明水仙名号的施谷郎

家，他经营的“新康花园”在家族里最为

成功，但 4 个儿子全被划为地主。 当时，
其中三位已去往上海， 无意中远离了风

暴中心； 唯一留在崇明的儿子受冲击入

狱，在服刑期间离世。
六十年代初，进驻合兴乡的某“工作

组” 颇有创意地给施家花厢的灵魂人物

们起了个外号。 因为施谷郎四兄弟是家

族里的 “锦” 字辈， 他们的八个儿子是

“慕 ”字辈 ，于是就被唤作 “四大金 （锦 ）
刚、八大魔（慕）王”。

尚年幼的施克松， 并不清楚长辈遭

遇了什么。他幼年的记忆里，水仙暖棚充

满温馨和快乐。哪怕是三九天，玻璃暖棚

也完全可以把外界的寒意彻底隔离；只

要有太阳，暖棚里就暖得像初夏。 冬天，
母亲常带施克松在棚里洗澡。 氤氲的雾

气腾起，混杂着水仙的香气，八大“魔王”
之一的父亲施慕君就在一旁摆弄水仙。

但这段与水仙相伴的欢乐很快就结

束了。施克松 10 岁那年，有人翻出 10 年

前的旧账， 说他父亲施慕君当年在北京

卖花时， 有笔税款一直没缴———他们指

控的， 正是让施慕君错过儿子出生的那

次远行。
施克松后来听父亲说起， 当时去北

京是为帮村里 30 多户人家卖花。税务所

的确提出过要缴税，但花农们据理力争，
认为根据当时的政策， 农户自产自销可

以免税。 后来， 北京方面也专门发函证

明。 就这样， 税务所开出的税票不了了

之，谁知还留下了隐患。
那年 7 月中旬， 巨额税单和罚单到

了，共 2140 元。施家被明确告知，这些钱

得由带队卖花的两大“魔王”———施克松

父亲施慕君、堂叔施慕珩承担，而且要在

3 日内缴清。 为凑出这么一大笔钱，施慕

君在 3 天里把家里的床、 橱等几乎所有

大家具都卖了。而施慕珩家里，缴税后只

剩下两条板凳。
种花人遭劫， 水仙花也未能独善其

身。因为种花栽树是“资产阶级情调”，水
仙是“资产阶级黑货”，那年冬天，崇明岛

种植水仙的土地全被翻耕，改种水稻，水
仙球被扔进坑里沤肥，暖棚变成了鸡棚。
经此一劫， 土生土长的崇明水仙几近灭

绝， 只有零星几株重新在沟岸边苟延残

喘，自生自灭。
此后10年， 施克松父亲施慕君持续

受冲击。他有几次想结束生命，但都被妻

子及时发现阻止。1978年初，54岁的施慕

君被查出晚期癌症，90天后就去世了。
父亲去世后不久， 为了给家里增加

一点喜气，施克松结了婚。 不过，施氏家

族里已很难让人感受到锐气和生气。 他

们在经济和精神上都备受打击， 在这种

气氛中成长起来的年轻人更偏 谨 慎 保

守， 施克松回忆那时的状况说：“说起水

仙，我们都怕了。 ”

崇明水仙与百年家族
本报首席记者 张懿
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在政府部门的支持下， “施家花厢” 传人施克松在家乡崇明岛建起了国内最大的复瓣水仙基地。 均本报新媒体中心 张挺摄

上图： 99%的漳州水仙都是单瓣花， 俗称 “金盏银台”； 崇明水仙都

是复瓣花， 人称 “玉玲珑”。
右图： 崇明水仙复兴的火种， 主要是施克松在路边沟沿找来的半野生

水仙种球。

一 桶仙、地仙、水仙
崇明水仙的兴起， 以及它和施家结

缘，带有很强的偶然色彩。
上海地方志记载， 崇明栽植水仙至

少可以追 溯 到 明 万 历 年 ， 距 今 500 多

年。 可明清两朝， 水仙大多只是在农户

的屋前院后、 或是河岸沟沿随意生长。
纺纱人有时会取来水仙球茎， 割开取黏

稠的汁液涂在纱线上。 晾干后， 纱线会

更硬实。
在老上海的十里洋场时代， 崇明水

仙忽然登上了大雅之堂。 崇明县编史修

志办公室所编的 《崇明经 济 史 话 》 记

载， 合兴镇北有一位叫施谷郎的农民，
一次去上海走亲戚， 顺手带了些水仙。
路上， 一个外国人想买他的水仙。 因为

语言不通， 施谷郎伸出两根手指比划，
意思是要卖两角； 可外国人居然给了他

两美元。 施谷郎大喜过望， 回崇明后，
就从田间河岸取来水仙种球种植。 之后

试销成功， 从此出名。
得天独厚的自然环境、 吃苦耐劳的

醇 厚 民 风 、 加 上 优 异 的 水 仙 品 种 ，到

1930 年代初，崇明水仙和合兴镇的那个

村子都已誉满中外。 因为村里多数人姓

施，大家都称其为“施家花厢”。 当时，施
家花厢种植面积超过 500 亩， 销售的水

仙占上海市场的八成。
旧时上海市面上鲜花的品种和数量

完全不能和现在相比，特别是入冬后，在
斜桥花神庙附近的花市 （今制造局路近

丽园路），都得靠水仙来撑市面。每天，施
家花厢向斜桥花市供切花十几万枝。 假

如施家的水仙没来得及运到码头，那么，
崇明发往上海市区的船就不会起航。 施

家还把水仙卖到了北平、南京、汉口，并

出口美国。
施家花厢有二十多户、 上百人以种

水仙为生， 其中最出色的是施谷郎兄弟

四人。他们各自开立了一家花卉工场，分
别取名“新康花园”、“新隆花园”“新东花

园”“新顺花园”。 施克松的爷爷施洪福，
就是新隆花园的开创者。

抗战期间，水仙生意陷入萧条。日本

投降后，花市迅速兴旺起来。长辈们告诉

施克松，抗战胜利后的那个冬天，是崇明

水仙历史上卖得最好的一年。
那时， 水仙的消费习惯和现在不太

一样。大部分水仙球都养在暖棚中，埋入

泥土里，直到盛开。 之后，一部分花簇连

带着叶片被从球茎上剪下， 几束花叶凑

成一把，送进花店。 顾客买回家，将整束

水仙花束插入花瓶，其色、香能保持两个

星期。 施克松说，这种形态的卖法叫“桶
仙”。取这个名字，是因为这一束束花、叶
在运输时，是被放在加了水的木桶里。

更多水仙则是取花不取叶， 用别针

将花簇穿起来，交给卖花姑娘沿街叫卖。
人们买去后，女人可以别在发髻上，男人

就佩在胸口———施克松说， 这种卖法叫

“地仙”， 大概是因为这些水仙从来都没

离开田地。
至于如今的水仙观赏习惯———把球

茎买回家，提供清水、卵石和阳光，等其

开花，旧时也有，但绝非主流。实际上，这
种让买家带球茎回家水培的形态， 当年

在崇明才真正被称为“水仙”。
1949年后，施家继续种花、卖花，崇

明水仙也在全国继续受到追捧。1956年1
月，正是水仙销售旺季，为了卖花，施慕

君告别了即将生产的妻子， 离开崇明去

往外地。他在北京时，妻子在家里为他生

下一个男婴，这就是施克松。2年后，土地

改革，“施家花厢”改制成“合兴园艺场”。
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